
3 月份，快递业日均业务量为 2.75 亿件；

4 月 10 日，受国内疫情多点散发影响，业务量

降至 2.42 亿件；5 月 6 日，随着一系列物流保

通 保 畅 政 策 出 台 落 地 ，业 务 量 迅 速 恢 复 至

3.15 亿 件 …… 上 半 年 ，我 国 快 递 业 务 量 达

512.2 亿件，同比增长 3.7%，快递服务支撑的

网上商品零售额占社会消费品零售额的比重

超过 1/4。

从部分网点暂停运营、网络受阻、快件积

压，到很快实现“V”形反弹，我国快递业展现

出强大的韧性。让我们跟随一票快件从山东

临沂市抵达广东广州市，感受沿途变化，倾听

从业者讲述行业复苏故事。

时间：8月 4日 12时 30分
地点：中通快递临沂兰山

区澳龙网点

静态管理无法揽件，
就做民生物资配送，疫情
防控形势好转了，直接进
场服务

“孔哥，我回来了。今天，满车！”8 月 4 日

中午 12 时 30 分左右，揽件员杨桂勇一下车，

就给中通快递临沂兰山区澳龙网点负责人孔

钢领汇报今天的揽件成果。尾号 7174 的快

件也在其中，被顺利揽收后来到网点等待分

拣、发车。

“来临沂，逛商城，每店停留 1 分钟，不

吃不喝 40 多天才能逛完。”林立的商铺、繁

忙的物流，44 家电商园区，11.79 万户电商卖

家 ，让 临 沂 的 快 递 业 务 量 排 名 闯 入 全 国 前

20 名，在北方城市里仅次于北京、郑州。

孔钢领网点所在的兰山区，是临沂商城

中 心 区 域 。 这 里 聚 集 了 87 个 专 业 批 发 市

场 ，能 提 供 27 个 大 类 6 万 多 种 商 品 ，拥 有

2000 多条物流线路，可以通达全国所有县级

以上城市。

每天早上 8 时，孔钢领都会准时派出 20
名 揽 件 员 ，到 重 点 服 务 的 6 个 批 发 市 场 取

件。一天下来，平均能揽收快件 7 万至 8 万

票，遇上“618”“双 11”等高峰期，甚至能达到

12 万票。覆盖范围只有几平方公里的小网

点，养活了 60 多人及背后的家庭。

7 月 6 日，兰山区出现疫情，批发市场被

迫关停，部分小哥只能居家，孔钢领的网点业

务陷入停滞。

“人手最紧的时候，35 个快递小哥中，只

有 7 个可以正常上岗。”孔钢领说，批发市场

关闭后，揽件基本无法进行。那时，孔钢领

满脑子想的都是，除了等待，自己还能干些

什么？

关键时刻，临沂市邮政管理局的工作人

员带来一个好消息：根据政策，邮政快递企业

可申请成为民生物资保障单位，每天固定时

段，相关车辆可出区通行。

孔钢领第一时间进行了申报。“咱干物流

的，能帮忙运送民生物资，贡献一份力量是荣

幸。而且捎带着，也能去分拨中心取件，满足

本地市民的网购需求。”孔钢领说。

从 7 月 8 日到 7 月 21 日，网点一直维持着

这种特殊的运营模式。这期间，从最开始的

每天只能通行一趟车，到每天能通行 7 趟车

次，再到每天 12 时至 14 时可自由通行，孔钢

领带领着 7 个小哥克服各种困难派送快件，

网点未出现大规模积压件。

同一时间，中通总部也及时伸出援手。

一方面，提高了孔钢领所在网点的派费标准，

每件上涨 0.3 元，派费涨幅部分直接发放到快

递小哥的个人账户。另一方面，给孔钢领发

放了 60 万元低息贷款，帮他渡过难关。

“这 60 万元贷款挺关键的。”孔钢领说，

自己的网点出港件多、进港件少，“无法揽件，

网点收入锐减，但工资、房租、车贷等开销一

样都省不了。有了 60 万元低息贷款，资金就

更能转得开。”

“疫情防控形势好转了，我们直接进场服

务。”7 月 22 日，孔钢领网点所在区域解除静

态管理，所有人摩拳擦掌，准备大干一场。这

次，孔钢领决定将服务往前延伸一步，把服务

点直接开到商家的仓库去，“这样货源更为分

散，即使批发市场再一次关停，我们也能从仓

库揽件、发货。”

复工第一天，得益于商家在市场关停期

间积攒的订单，孔钢领网点揽收量达到了 5
万票。“如今，一天的揽收量恢复到 6 万票左

右，相信再过一段时间，就能恢复到 8 万票。”

孔钢领说。

更令孔钢领兴奋的是，复工后，临沂市的

政策礼包也陆续落地：作为小规模纳税人，孔

钢领的网点 7 月可享受免征增值税待遇，当

月的房租也可减免。“两项加起来也有 5 万多

元，一下提振了我们的信心。”孔钢领说，目前

客户都在积极复工，谋划促销活动，预计到

“双 11”业务量还能再增加 2%。

展望未来，孔钢领表示，如果下半年发展

势头好，自己准备向总部申请设备贷款，给网

点上一套小型自动化分拣流水线设备，到那

时，出港效率会更高。

时间：8月 4日 16时
地点：中通快递临沂转运

中心

中心封闭式管理机制
日 益 成 熟 ，即 使 出 现 关
停 ，企 业 也 有 备 案 ，可 调
整路线，尽可能保证货流
不停

8 月 4 日 16 时，孔钢领手下的驾驶员王

恩峰开着 4.2 米长的厢式货车到达中通快递

临沂转运中心。

消杀、等待、靠位、卸货，一系列操作后，

尾号 7174 快件正式进入转运中心。在这里，

所有的快件将按照不同的目的地重新集合，

等待上高速。

由于业务量大，中通在临沂专门设置了

转运中心。这里的自动化分拣线单小时处理

能力可达 20 万票，配备了 500 名操作工、300
名 专 职 干 线 司 机 以 及 170 辆 长 17.5 米 的 货

车。每天，有 90 万票快件从这里直接发往全

国各地，无需再经过华北转运中心。

作为支撑快递网络的关键节点，转运中

心运行是否顺畅关系着全网的运行。今年

以来，受疫情影响，中通快递临沂转运中心

经历过 2 次关停，虽然每次只有短短 3 天，但

转运中心还是探索出一套应对各类突发状

况的“对策”。

——核酸检测入园，操作员、司机分区检

测，互不接触。

作为重点行业，转运中心是全网人员密

集度最高的环节，每日进行核酸检测必不可

少。“这得感谢当地邮政管理局的帮忙协调，

政府部门每日定时定点入园提供检测，免去

了我们找检测点、排长队的麻烦。”中通快递

临 沂 转 运 中 心 负 责 人 崔 富 坤 说 ，更 重 要 的

是，检测能力的提升，让我们能将操作员与

司机分隔开，有效设置“防火墙”，避免交叉

感染。

——采取甩挂接驳模式，来自中高风险

地区的司机全程不下车，无接触交接货物。

“只要是来自中高风险地区的车辆，我

们一律采取甩挂接驳。”崔富坤说。所谓甩

挂接驳，即货车到达转运中心后，先全车消

杀，后贴上封条，再由专人引导至接驳点卸

下挂车，随后司机开着车头驶离，到指定停

车场休息。

在停车场，他们将进行核酸、抗原检测，

等待货物集结。当货品准备妥当后，他们再

开着车头，到指定位置接驳挂车，启程离开。

整个过程，货车司机与其他操作人员无面对

面接触。

——一旦关停，立即启用邻近转运中心，

迅速调整物流线路，保证货流不断。

转运中心千方百计练内功、保障安全，发

生突发情况时，企业也有预案。

4 月 9 日，临沂转运中心暂停运营，济南

分拨中心迅速补位，承担起中转任务。

王恩峰就跑过好几回济南。虽然网点距

离济南转运中心有 260 多公里，往返一趟得花

七八个小时，但对孔钢领而言，能把货顺利运

出去，就是最好的结果。

中通快递总部相关负责人程绩告诉记

者，目前中通全网共有 99 个转运中心，3700
条干线运输路线。一旦有区域因疫情防控

需要出现新情况，中通将采取调整建包的策

略，通过绕行、直开等方式来解决。同时，在

设立中转站的区域，对车辆、人员全程落实

闭环管理，以“无接触”物流服务，确保快件

运输通畅。

时间：8月 5日 21时
地点：中通快递广州转运

中心

现 在 ，一 切 又 都 顺 畅
起来，货车司机鲍东军一
个月能跑七八趟，每月收
入能有 1 万多元

当尾号 7174 的快件在转运中心分拣时，

中通车队的司机鲍东军也正在做着出发前的

最后准备。

8 月 4 日 15 时 30 分，鲍东军将货车开至

加油站，加了 821 升油，这些油足够他和同伴

在临沂和广州之间跑一个来回。“出发前在指

定加油站加满油，公司直接结算费用，我们更

省心，路上也省去了加油的麻烦，速度更快。”

鲍东军说。

随后，鲍东军回了趟家。一进家门，饭桌

上妻子已备好了红烧肉、青菜、米饭。鲍东军

感慨：“还是家里的饭香，热乎。”

8 月 4 日 20 时 30 分，鲍东军准时到达临

沂转运中心。这期间，他在公司的核酸检测

点做了出发前的最后一次核酸检测。“检测

点就在公司里，方便多了。之前，我们都要

自 己 去 医 院 做 检 测 ，不 仅 排 大 队 还 要 垫 付

钱，过后再拿着单据找公司报销。”鲍东军笑

呵呵地说。

21 时 20 分，“咔”一声接驳上挂车，鲍东

军和同伴谢师傅准时出发。尾号 7174 快件

随车从临沂南收费站上京沪高速，随后将一

路奔袭 1705 公里，预计 24 小时后到达广州。

保 持 着 80 公 里/小 时 的 速 度 ，3 个 半 小

时后，鲍东军和同伴谢师傅在服务区短暂停

留。去趟洗手间、交接班，鲍东军迎来了第

一次休息。指了指车内安装的北斗监测仪，

鲍东军说：“超过 4 个小时属于疲劳驾驶，过

会儿它就要报警了，我们一般每 3 个半小时

换班。”

休息的地方就在驾驶室后面。不到 5 平

方米的车头，方向盘右边是厨房，后面是床。

多年跑长途，鲍东军练就了“沾床就着”的本

领，为 3 个半小时后的驾驶养精蓄锐。

8 月 5 日 17 时多，鲍师傅在狭小的驾驶

室里张罗起两人的晚饭，“带上煎饼，再配点

菜，简单方便。”

8 月 5 日 21 时，鲍东军从大广高速广州

出口下高速，2 公里后顺利到达中通快递广

州转运中心。“今儿下高速太顺利了，现在只

查健康码，不查行程码了。”鲍东军说，此前疫

情较为严重的时候，下高速得检查健康码、行

程码、核酸检测结果，不仅麻烦也容易堵车，

“那时候，我们最怕高速出事故堵车，一不小

心在中高风险地区待的时间过长，健康码变

色，那就麻烦喽。”

服务区的变化，也令鲍东军非常满意。

此前，不少高速的服务区关闭，货车司机上

卫生间、增加补给非常不便。交通运输部的

数据显示，4 月 10 日，因疫情防控临时关停

的服务区有 364 个；4 月 23 日，降到了 27 个；

5 月 4 日，实现了临时关停高速服务区清零

目标。“服务区都开门，我们更安心。”鲍东

军说。

手机签到、等待消杀、靠位卸货，鲍东军

的这趟工作顺利完成。“在公司里做个核酸检

测，就能回宿舍了。6 号我们休息一天，7 号

清晨 4 点，拉上货启程回临沂。”鲍东军说。

鲍东军很珍惜 6 号的自由时间。此前，

由于来自中高风险地区，他们在广州不能下

车。长时间待在不到 5 平方米的小空间里，

鲍东军感觉有时候脑袋堵得嗡嗡响，“现在，

一切又都顺畅起来，我一个月能跑七八趟，每

月收入能有 1 万多元。”

随着鲍东军到达广州，尾号 7174 的快件

也再次进入分拣程序。8 月 6 日 15 时，快件

由菜鸟广州白云区松洲松北街 107 号店签

收。不少消费者习惯的快递 72 小时送达顺

利完成。

从临沂到广州，只是物流重镇临沂的众

多路线之一。仅中通快递一家，每天 9 万票

快递从临沂发往广州，能装满 9 辆 17.5 米的

高运力甩挂车。在日益顺畅的物流支撑下，

临沂上半年实现网络零售额 253.8 亿元，增长

29.6%。

从经历冲击、快件积压，到迅速恢复增长

态势，中国快递业顶住了压力，也增强了韧

性。600 公里以内次日到达，1500 公里隔日

到达，3000 公里以上 3 至 7 天到达……周转

更快、成本更低、范围更广的快递物流业，还

将给各地百姓带去更多便利。

图①：中通快递临沂兰山区澳龙网点快

递小哥上门取件。 张 欣摄（人民视觉）

图②：中通快递广州转运中心自动化分

拣线。 张 欣摄（人民视觉）

从山东临沂市到广东广州市，跟随一票快件感受交通物流业变化

快递业，稳步复苏显韧性
本报记者 李心萍
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加快西部地区交通建
设有利于发挥我国经济回
旋余地大、发展空间广的
优势，加快构建新发展格
局，也可有效发挥投资拉
动作用，为稳定宏观经济
作出贡献

去年 7 月，习近平总书记在西

藏考察时指出，“全国的交通地图就

像一幅画啊，中国的中部、东部、东

北地区都是工笔画，西部留白太大

了，将来也要补几笔，把美丽中国的

交通勾画得更美。”

党的十八大以来，我国西部地

区交通发展按下了“快进键”。从兰

新高铁、川藏铁路拉林段、新疆尉且

沙漠公路等重大交通工程相继建成

通车，到中欧班列、西部陆海新通道

等重要运输走廊高效运转，西部地

区综合立体交通网络初步形成，为

经济社会发展、民族团结进步、边疆

长治久安提供了有力支撑。前不

久，国家发改委、交通运输部联合印

发《国家公路网规划》（以下简称《规

划》），同样将拓展西部地区国家公

路覆盖范围作为重点之一。

经济要发展，交通须先行。应

当看到，尽管西部地区的交通水平

有了长足进步，但相比于中东部和

东北地区仍有不小差距，要进一步

满足当地经济社会发展需要，还要

久久为功、加快建设。

从全国大局看，加快西部地区

交通建设有利于发挥我国经济回

旋余地大、发展空间广的优势，加

快构建新发展格局。按照《规划》，

新增国家公路一半以上布设在了

西部地区。把西部地区路网织得

更 密 ，既 可 助 力 当 地 承 接 产 业 转

移 、吸 引 外 来 投 资 ，发 展 旅 游 、农

业、手工业等特色产业，也能有效

提升我国与周边国家之间的互联

互通水平，助力高水平对外开放。

从当前经济形势看，加快西部

地区交通建设可有效发挥投资拉动

作用，为稳定宏观经济作出贡献。

以公路为例，“十三五”以来，我国公

路建设投资占 GDP 比重约为 2.4%，在稳投资、稳增长方面

作用十分显著。改善出疆入藏交通运输条件，提升西部陆

海新通道能力，强化成渝地区双城经济圈枢纽功能，增强沿

边抵边等重点区域路网韧性……今后一段时期，西部地区

交通路网仍有不少短板要补，仍有许多任务亟待完成，这也

恰恰为扩大有效投资提供了广阔舞台。

人民交通为人民。加快西部地区交通建设，也是提升

交通运输公共服务均等化水平的题中应有之义。党的十八

大以来，我国以民族地区、边疆地区、革命老区、连片特困地

区为重点，大力发展“四好农村路”，让贫困地区的“行路难”

问题得到历史性解决。如今在西部地区，大部分 20 万人口

以上城市可在 1 小时内享受到公路、铁路、民航多种运输服

务。未来交通条件持续改善，将让西部地区百姓享受更大

出行便利、迎来更多发展希望。

加快西部地区交通建设，既要保持一定的速度和力度，

也要注意把握节奏、稳步推进。不少西部省份地广人稀，城

镇相对分散，交通基建的成本也相对较高。为此，我们既要

着眼长远、提前谋划，不失时机地推进那些“早晚都要干”的

项目，也要充分论证、科学规划，严格按照相关规划有序推

进项目实施，让有限的资金产出更大的效益。

川藏铁路、四川沿江高速、新疆乌尉高速……眼下，西

部地区交通建设正多点开花、持续发力。期待这些工程陆

续建成运营后，能更好服务西部地区高质量发展和人民群

众高品质生活，为加快形成内外联通、安全高效的物流网络

提供更有力的支撑。
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■观象台R

■资讯速递R

本报电 记者从中国有色金属工业协会获悉：今年上半

年，我国有色金属生产总体保持平稳，原铝产量恢复正增长。

上半年，10 种常用有色金属产量为 3283.3 万吨，同比增长 1%，

增幅比一季度扩大 0.1 个百分点；规上有色金属企业工业增加

值比去年同期增长 5%。同时，固定资产投资加快。上半年，

有色金属工业完成固定资产投资额同比增长 10.9%。营业收

入持续增长。上半年，规上有色金属工业企业实现营业收入

39720.9 亿元，比去年同期增长 18.6%。

中国有色金属工业协会预计，下半年，随着稳经济一揽子

政策逐步落地见效，有色金属工业将继续保持平稳运行的势

头，固定资产投资将继续保持增长态势，全年增幅有望高于

2021 年增幅。 （刘志强）

上半年有色金属工业生产总体平稳

本报电 日前，人力资源和社会保障部、民政部、中国残

联宣布启动就业援助“暖心活动”。该活动以长期失业、困难

家庭毕业生、残疾人等困难人员为重点服务对象，于 8 月至 10
月集中开展送岗位、送服务、送政策、送温暖，帮扶一批困难人

员实现就业。活动期间，将强化岗位收集，广泛动员企业、服

务机构、基层平台和社会组织，收集低门槛、有保障的爱心岗

位和适合困难毕业生的知识型、技术型岗位，依托社区、乡村

收集一批便民服务岗位，方便困难群众就近就业，加强公益性

岗位托底安置。 （李心萍）

就业援助“暖心活动”启动


